

Brève histoire des juifs à Cuba

Nous verserons à la communauté juive de la Havane qui nous accueillera une contribution de soutien (incluse dans le prix du programme) aussi importante que possible

L'histoire des Juifs de Cuba est fascinante et pleine de diversité, marquée par des vagues successives d'immigration et des moments de tension et d'intégration dans la société cubaine.

Bien que relativement petite en nombre, la communauté juive de Cuba a eu une influence importante sur le pays, notamment dans le domaine économique, culturel et politique.

****LES PREMIERES TRACES DE PRESENCE JUIVE A CUBA****

Les Juifs sont arrivés à Cuba dès le début de la colonisation espagnole au XVI^e siècle.

À l'époque, l'Inquisition espagnole persécutait sévèrement les Juifs en Espagne (avec en particulier un édit d'expulsion en 1492), les poussant se convertir, à vivre secrètement leur foi ou à fuir.

Les premiers Juifs arrivés à Cuba étaient souvent des Conversos, forcés de se convertir au christianisme, mais qui pratiquaient leur foi en secret, en tant que "marranes".



La légende sur l'arrivée des premiers juifs veut que trois hommes juifs soient arrivés après l'expulsion d'Espagne en 1492. Certains pensent que ces Juifs ont voyagé à Cuba avec Christophe Colomb : Luis de Torres sur la Santa Maria, Juan de Cabrera sur La Pinta et Rodrigo de Triana sur La Nina. Tous trois étaient des marranes.

Cependant, la présence juive à Cuba pendant cette période est difficile à documenter, car la pratique du judaïsme était réprimée.

Les autorités coloniales espagnoles étaient très hostiles à toute forme de judaïsme et mettaient en place des lois restrictives à l'encontre des Juifs.

Au cours des XVI^e et XVII^e siècles, des Juifs brésiliens ont émigré à Cuba. Ils ont été persécutés sous l'administration portugaise.

Au XVIII^e siècle, le commerce juif cubain a atteint Amsterdam, aux Pays-Bas et Hambourg, en Allemagne. Les Juifs ont continué à être harcelés pendant cette période, et bon nombre des immigrants juifs d'origine se sont assimilés et ont été acculturés à la société cubaine.

Les Juifs cubains étaient impliqués dans tous les aspects de la société et de l'économie cubaines. Ils ont joué un rôle important dans le commerce de la canne à sucre ; ils ont importé la canne à sucre de Madère au Brésil et aux Antilles. Les Juifs ont également été les premiers à utiliser un tissu protecteur utilisé lors de la culture du tabac pour protéger les plantes du soleil et du vent. Ces couvertures protectrices sont encore utilisées aujourd'hui pour produire les feuilles de tabac de la plus haute qualité au monde.

À la fin du XIX^e siècle, des Juifs des Antilles néerlandaises s'installèrent à Cuba.

Brève histoire des juifs à Cuba

Ils soutenaient José Martí, qui libéra Cuba de la domination coloniale espagnole en 1898. De nombreux commerçants juifs en quête d'affaires dans le Nouveau Monde établirent des avant-postes sur l'île. En 1898, après la guerre hispano-américaine, les Juifs établirent une présence permanente à Cuba.

Des Juifs ashkénazes américains nés en Roumanie et ailleurs en Europe de l'Est immigrèrent à Cuba pour travailler dans des plantations et des entreprises appartenant aux États-Unis.

En 1906, 11 Juifs américains fondèrent la première synagogue de Cuba, la *United Hebrew Congregation*, une synagogue réformée qui organisait des services en anglais. C'est considéré comme le début officiel de la communauté juive cubaine.

LE XIXE SIECLE ET L'ARRIVEE D'IMMIGRANTS JUIFS

C'est au XIXe siècle que la communauté juive de Cuba commence à se développer de manière plus significative.



Après l'abolition de l'Inquisition en Espagne et l'émancipation des Juifs dans plusieurs pays européens, des Juifs en provenance d'Italie, d'Allemagne et d'autres régions d'Europe commencèrent à émigrer vers les Amériques. Certains se sont installés à Cuba, attirés par la prospérité de l'île dans le commerce du sucre et la recherche de nouvelles opportunités.

Les Juifs arrivés pendant cette période étaient surtout des commerçants et des artisans, souvent originaires d'Alsace, de Syrie, du Maroc et de Turquie, ainsi que des Juifs séfarades d'origine espagnole. Ces nouveaux immigrants ont contribué à la construction de la société cubaine et ont peu à peu constitué une petite mais visible communauté.

Brève histoire des juifs à Cuba

****LES ANNEES 1900 ET L'APOGEE DE LA COMMUNAUTE JUIVE****

Les Juifs cubains ont aussi été impliqués dans le milieu des affaires, notamment dans les secteurs du commerce et de la finance. Il existait également une importante communauté juive ashkénaze à Santiago de Cuba.

La Havane abrite la plus grande communauté juive de Cuba.



Au début du XXe siècle, le nombre de Juifs à Cuba croît rapidement.

De nombreux Juifs ashkénazes (en particulier originaires de Pologne et de Russie) ont commencé à émigrer vers Cuba en raison des pogroms et persécutions en Europe de l'Est.

Cette vague d'immigration a fortement influencé le développement de la communauté juive à Cuba. Ces Juifs ont souvent trouvé du travail dans le commerce, en particulier dans les petites entreprises, et ont aussi joué un rôle important dans la création d'institutions culturelles et éducatives.

À cette époque, la communauté juive cubaine a prospéré, en particulier à La Havane, où elle a pu établir des synagogues, des écoles, des associations culturelles et des organisations sociales.

Au moment de la Révolution de 1959, plus de 15 000 juifs vivaient à Cuba, dont 75 % à La Havane. La Havane comptait cinq synagogues (dont une synagogue séfarade construite en 1914), un restaurant casher, un lycée juif et cinq écoles primaires juives.

****L'IMPACT DE LA REVOLUTION CUBAINE DE 1959****

Avec la Révolution cubaine en 1959, menée par Fidel Castro, la communauté juive a dû s'adapter à un nouveau contexte politique.

Le régime communiste a instauré un système économique centralisé et a imposé des restrictions à la liberté d'expression et à la religion.

Au début, la communauté juive, comme d'autres groupes religieux, a fait face à des pressions, car le régime révolutionnaire était athée et opposé à toute forme de religion organisée.

Cependant, **contrairement à d'autres communautés religieuses, la communauté juive à Cuba a été relativement épargnée** de persécutions systématiques.

****L'EMIGRATION APRES LA REVOLUTION****

Environ 94 % de la population juive de Cuba a fui après la Révolution.

Certains se sont installés en Israël, grâce aux efforts diplomatiques secrets du gouvernement canadien.

Bien que la Révolution ne visât pas spécifiquement les Juifs, ils ont souffert économiquement, tout comme d'autres membres de la classe moyenne cubaine.

Une partie de la population juive de Cuba a émigré, principalement vers les États-Unis, et en particulier vers la Floride (Miami), mais aussi vers d'autres pays d'Amérique latine.

Cette émigration a été favorisée par les politiques du gouvernement cubain qui ont permis

Brève histoire des juifs à Cuba

aux Juifs d'obtenir des visas pour quitter l'île.

La plupart des Juifs restés à Cuba vivaient à La Havane. Ceux qui choisissaient de rester le faisaient parce qu'ils étaient trop vieux ou trop pauvres pour partir, parce qu'ils étaient assimilés à la société cubaine ou parce qu'ils croyaient en la Révolution.

Un mélange intéressant de **liberté culturelle et de sentiments antisionistes** régnait à Cuba.

Les Juifs cubains étaient victimes de discrimination, tout comme les autres Cubains membres de groupes religieux. Comme les chrétiens pratiquants, les Juifs avaient un accès limité aux emplois et aux universités.

Malgré les restrictions imposées à l'école et à l'emploi, **les Juifs pouvaient pratiquer leur religion**. Ils étaient autorisés à acheter et à distribuer de la nourriture casher et pouvaient recevoir des dons du Canada et d'autres pays pour des produits alimentaires cashers pour les grandes Fêtes.

L'accès à l'enseignement et aux libertés sociales a été limité, mais la communauté juive a continué de pratiquer son culte et a maintenu ses institutions.

Au début des années 1990, **l'opération Cigare** a été lancée.

En cinq ans, plus de 400 juifs cubains ont immigré clandestinement en Israël.

200 autres sont actuellement en train de faire leur alyah.

Les détails de l'opération ne sont pas clairs ; certains affirment que **Margarita Zapata**, une parente d'un des proches collaborateurs de Castro, a convaincu Castro de permettre aux juifs d'émigrer.

Fidel Castro ne voulait pas rendre publique l'émigration car cela pourrait donner l'impression qu'il autorisait des arrangements spéciaux pour les juifs de Cuba. Bien que les Cubains puissent émigrer, la plupart n'avaient pas les moyens financiers de le faire.

Le premier groupe de 70 Juifs cubains est arrivé en Israël en 1994. L'Agence juive a finalement couvert les frais de sortie initiaux de 150 dollars, soit plus de quinze fois le salaire mensuel moyen à Cuba à l'époque.

****LA COMMUNAUTE JUIVE DE CUBA AUJOURD'HUI****



Aujourd'hui, la communauté juive de Cuba est beaucoup plus petite qu'auparavant.

On estime qu'il y a environ 1 500 Juifs vivant à Cuba, principalement à La Havane, où il existe toujours des synagogues actives et des institutions juives. La vie juive sur l'île est aujourd'hui soutenue par des organisations telles que la « Cuban Jewish Center » et la *Hebrew Cuban Congregation*, qui continuent de jouer un rôle important dans la préservation de la culture juive à Cuba.

Brève histoire des juifs à Cuba

Cependant, la communauté juive reste une petite minorité, et la pratique religieuse est souvent discrète, en raison des restrictions et de l'isolement économique.

Le Comité de distribution juif américain (**Joint distribution Committee**, JDC) a joué un rôle important dans la reconstruction de la population juive de Cuba.

Depuis 1992, le JDC a envoyé des rabbins et des organisateurs communautaires pour aider à l'éducation et à la célébration de cérémonies et a créé un centre éducatif informatique reliant les communautés juives de La Havane, Santiago et Camagüey.

Le JDC fournit également des produits de base, rares à Cuba, tels que de la nourriture et des envois spéciaux d'articles nécessaires pour les fêtes juives. Des services de santé et des médicaments sont également fournis par le JDC, qui sont distribués par l'intermédiaire d'une pharmacie spéciale à La Havane.

Le régime de Castro n'a jamais empêché les organisations juives américaines et canadiennes de fournir des fauteuils roulants, des fournitures scolaires et de la nourriture casher aux juifs cubains. Outre le JDC, B'nai B'rith et d'autres organisations internationales apportent également une aide à la communauté juive de Cuba.



Des programmes de sensibilisation ont commencé à s'adresser aux **couples interconfessionnels** vivant dans les provinces reculées de Cuba. Dans de nombreux cas, les conjoints se sont convertis au judaïsme et élèvent leurs enfants dans la foi juive.

Selon le JDC, plus de 60 % de la population juive de Cuba sont des convertis. Le **grand rabbin d'Israël, le rabbin Yisrael Meir Lau**, s'est rendu à Cuba en 1994 et a jugé ces conversions valides.

Actuellement, il n'y a pas de rabbin à Cuba, mais des rabbins de plusieurs pays d'Amérique latine se rendent à plusieurs fois par an pour célébrer des mariages, des bar /bat mitzvahs, des circoncisions

En général, les mariages sont célébrés pour plusieurs couples car le rabbin est présent très rarement. Les offices ont cependant lieu tous les shabbat.

Bien que Fidel Castro ait toujours été respectueux envers la communauté juive cubaine, il était généralement très hostile à Israël.

À la fin des années 1980, les relations entre les deux pays se sont quelque peu réchauffées. En 1988, une délégation officielle cubaine s'est rendue en Israël pour étudier les méthodes d'irrigation.

En 1994, le grand rabbin ashkénaze israélien Yisrael Meir Lau s'est rendu à Cuba et a été chaleureusement accueilli par Fidel Castro. Israël a également profité de la nouvelle



Brève histoire des juifs à Cuba

ouverture de Cuba aux investissements étrangers, investissant dans l'industrie des agrumes cubaine et provoquant la colère du gouvernement américain.

Les relations entre la communauté juive de Cuba et Israël sont également importantes, bien que limitées en raison des tensions politiques entre Cuba et Israël.

Cependant, des voyages et des échanges culturels ont eu lieu à plusieurs reprises, renforçant les liens entre les Juifs cubains et la diaspora juive mondiale.

L'histoire des Juifs à Cuba est marquée par des défis, mais aussi par une grande résilience et une capacité à s'adapter aux changements politiques et sociaux.

De petits groupes d'immigrants juifs ont joué un rôle important dans la construction de la société cubaine moderne, et bien que la communauté ait diminué au fil des décennies, elle continue à avoir un impact sur l'île aujourd'hui.

Les juifs de Cuba souffrent toujours de conditions de vie difficiles, au même titre que les autres citoyens cubains, et gagnent souvent moins de 40 dollars par mois grâce à leur travail du fait de la situation économique et de l'embargo américain.